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Luego de dos años sin realizarse
y con la participación de 150
jóvenes, regresó el  “Premio
Estatal de la Juventud Sahuatoba
2023”, donde el Gobierno de
Esteban Villegas a través del
Instituto Duranguense de la
Juventud (IDJ), celebra y reconoce
los logros, talento, dedicación y
compromiso de la juventud,
expresó su directora Mayté
Manzanera Aldana, al entregar
premios a siete figuras
destacadas.

Los galardonados de las
categorías Protección al Medio
Ambiente, Nueva Generación,
Impacto Deportivo, Mérito
Científico y Académico, Activismo
y Derechos Humanos, Expresión
Cultural y Artística, así como
Compromiso Social, recibieron un
reconocimiento y un estímulo
económico por 25 mil pesos, y
por primera vez, se otorgó la
medalla Francisco Villa a los
segundos lugares de esta
premiación. 

Manzanera Aldana, reconoció el
liderazgo del gobernador Esteban

Villegas quien conoce y apoya sus
causas, al expresar que la meta
del Instituto, es descubrir
talentos; “porque juntos podemos
crear un entorno en el que todos
los jóvenes tengan la
oportunidad de alcanzar su
máximo potencial y convertirse
en los líderes y agentes de cambio
que sus comunidades necesiten”,
expresó.

Rocío Rebollo Mendoza,
secretaria del Bienestar, a nombre
del Mandatario Estatal, reconoció
el liderazgo de todo el equipo del
Instituto de la Juventud,

asimismo, habló de lo que
simboliza este premio, el valor de
ser partícipes y de mostrar esta
pasión de realizar sus sueños, por
lo que  ejemplo de ello es el
propio Gobernador  quien ha
dado resultados impulsando
logros de los duranguenses, sobre
todo de este sector.

“Estoy muy feliz, todavía no me
la creo, todos teníamos un perfil
bastante completo”, expresó
Aurora Gómez Espinoza,
ganadora de la categoría Merito
en Protección al Medio Ambiente,
al manifestar que para los

jóvenes, el que se hagan este tipo
de espacios es de suma
importancia, ya que además
fomentan la sana convivencia.

En este sentido, los
galardonados José Luis Cano y
Ana María González, coincidieron
en la importancia de que estas
actividades estén de regreso,
debido a que es una gran
motivación para la juventud
duranguense; “muchas gracias a
Esteban por haber regresado este
apoyo, el Gobernador es nuestro
amigo”, finalizaron.

Regresa el Premio a la Juventud para galardonar
talento, logros y dedicación de jóvenes
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobernador del estado,

Esteban Villegas, a través de una
conferencia virtual dio a conocer
que el equipo de beisbol
Generales de Durango, se queda
en Durango luego del diálogo con
el empresario Carlos Lazo.

Por los próximos seis años, se
negoció para que el equipo se
quede en Durango, sostuvieron
en la conferencia que se
transmitió en el estadio Francisco
Villa sede de Los Generales de
Durango. El gobernador señaló
que los acuerdos a los que se llegó
con el empresario son diversos,
pero destacó que en la próxima
temporada la sede seguirá
haciendo el estadio, pero ese
valor a la posibilidad de entregar
este espacio como dato para que
el empresario tenga la
tranquilidad que lo que le hagan
al estadio será para beneficio de
ellos.

Además, con los acuerdos que se
han sostenido también se tocaron
algunos otros temas en materia

deportiva y económica, "ahorita
estamos hablando de Generales,
vienen muchas otras cosas, pero
del plato de la boca, se cae la
sopa", dijo para reservarse más
detalles.

NO CONTEMPLAN AUMENTO
EN LOS BOLETOS 

No habrá aumento en los
boletos para el beisbol, informó el
empresario Carlos Lazo, dueño
del equipo Los Generales al
hablar de nuevos proyectos e
impulso para este deporte en
Durango en coordinación con el
gobierno del estado.

Pidió a la afición estar
pendientes y apoyando al equipo
de la próxima temporada.

Se ha determinado que no
subirá el costo de los boletos para
los Generales como apoyo a la
economía de la afición, pero
también para fomentar la

participación de todos en los
encuentros.

Indicó que se tiene una afición
calculadora en 180 mil
duranguenses y foráneos a
quienes se les pide reforzar el
apoyo hacia el equipo de Los
Generales.

¡Los Generales se quedan en Durango!
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante los recientes casos de

acoso sexual a mujeres en
unidades de transporte y como
una manera de prevención y
seguridad a los pasajeros, sobre
todo al sexo femenino, Jesús
Humberto Santana Guerrero,
regidor y representante el
Sindicato de la Confederación de
Trabajadores de México (CTM),
habló sobre el arranque de
Asientos Exclusivos, que tendrá
en un inicio todas las unidades
de la ruta color naranja.

"Es la punta de lanza, vamos a
empezar con los camiones
naranjas por el mismo protocolo
por el cual surgió el problema, el
sindicato va estar instalando los
stickers y va hacer la reservación
de los asientos, nosotros lo que
buscamos es aportar un granito
de arena, va el Instituto
Municipal de la Mujer, la
Comisión de la familia; nosotros
vemos importante aportar este

grano de arena para hacerlo lo
más rápido posible,
posteriormente ya pediremos
ayuda de mismo gobierno
municipal y estatal para ver qué
podemos hacer más para que sea
una mayor protección al acoso al
sexo femenino", detalló.

Señaló que serán seis asientos
en total los que podrán usar las
mujeres, pero si sube un adulto
mayor o una persona con
discapacidad se le cederá a este,
estos asientos serán los dos
primeros que están cerca del
chófer y a la puerta y el asiento
contiguo del lado derecho del
camión, con la finalidad de que
el chofer si detecta un caso de
acoso pueda dar aviso las
autoridades correspondientes.

Al preguntarle sobre si se ha
pensado en una aplicación para
tener una pronta respuesta por
parte de las autoridades,
comentó, "ayer hubo una plática
con el Instituto de la Mujer y el
Sindicato de Choferes, ellas traen

un plan estratégico de un botón
de pánico, situaciones de este
tipo donde se pueda actuar
inmediatamente para ver cómo
podremos hacer y nosotros
contrarrestamos con un tema
que traemos en mente hay muy
buenos planes , sabemos que es
un tema insuficiente ahorita
pero que es tema que debemos
acatar y poner el ejemplo para

poder hacerlo". 
Existen en Durango alrededor

de 500 unidades dónde
duramente y en un día ordinario
se suben hasta 500 pasajeros por
unidad, por lo que se pretende
que todas estas unidades tengan
este protocolo, es por ello que
será la ruta naranja donde se
comiencen a usar los asientos
exclusivos.

“Asientos Exclusivos” iniciará en unidades de la ruta naranja 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Un verdadero clamor de auxilio
para Durango debido al
recrudecimiento de la sequía,
hasta las presas se secan.

Así lo dice el promedio de
llenado de las presas que es de
apenas 50.7 por ciento, sin

embargo, hay algunas que están
en las últimas, como la Peña del
Águila que tiene un llenado del
20.3 por ciento de su capacidad.

Lo anterior es de acuerdo a los
reportes de la Comisión n
Nacional del Agua (Conagua). De
esta manera la presa Lázaro
Cárdenas guarda el 50.7 por
ciento de agua y la Francisco
Zarco tiene un 35.9 por ciento de

su capacidad almacenada.
La presa Guadalupe Victoria

que se encuentra en la capital de
Durango, tiene apenas un 40.7
por ciento de almacenamiento
de agua. Mientras que la presa
Santa Elena tiene un 25.7 por
ciento.

Estos valores están muy por
debajo de los promedios
históricos que se tienen para la

temporada que se vive, cuando
de manera regular habían caído
aguas durante los meses
anteriores, de acuerdo a los
registros existen en ese
momento 30 por ciento menos
agua que el año pasado.

Aunque ya se solicitó la
declaratoria de emergencia por
sequía en Durango aún se
desconoce si será posible.

Aprieta la sequía en Durango,
las presas se secan
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"Están construyendo la antítesis

de lo que es Morena, el proceso de
elección de coordinador de la 4t,
registró un sinfín de
irregularidades desde siempre”,

indicó Ignacio Aguado
Hernández, coordinador del
proyecto de Marcelo Ebrard en
Durango.

Anotó en conferencia de prensa
que todo fue manipulado, hubo
trampa, engañaron a la gente,

camionetas extrañas operaron e
hicieron una serie de actos que
resultan ser la todo lo que
combatía Morena. Con todo ello,
la 4t le está quedando mal a los
ciudadanos.

"Sí Claudia se atrinchera, es muy

probable que la 4t pierda el
proceso", comentó Aguado
Hernández en la rueda de prensa.

Agregó que por el momento no
se sabe qué va a pasar, pero en los
próximos días, concretamente el
lunes 11 de septiembre cuando se

reúnen todos los coordinadores
de los estados con Marcelo Ebrard
para saber lo que van a pasar. 

Pero afirmó que Ebrard ganó,
esa es la realidad y merece y va a
estar en las boletas en 2024, las
alternativas se están analizando
y ya se tienen algunas
invitaciones por parte del Frente
Amplio Opositor, pero también de
MC.

En Durango también ganó Marcelo: Nacho Aguado 

DURANGO, DGO.
A partir de este ciclo escolar, las

niñas y niños de escasos recursos
ya no sólo tendrán uniformes y
útiles gratuitos, sino también una
mochila nueva, gracias a Toño
Ochoa, quien llevará 30 mil a
colonias más vulnerables.

Las “mochulas” harán que este
año escolar sea muy especial
porque habrá condiciones más
equitativas en las escuelas, en
donde las niñas y niños podrán
sentirse felices al asistir a clases. 

A partir de la próxima semana
comenzará la entrega, mientras
tanto se realiza un estudio para
que lleguen a quienes
verdaderamente necesitan la
“mochula”, precisó Toño Ochoa. 

“Junto al gobernador Esteban
Villegas Villarreal, seguiremos
trabajando para que a Durango y
su gente le vaya bien, como ahora
con las niñas y niños que tendrán
sus uniformes escolares, útiles y
una ‘mochula’ para que sigan
felices y estudiando”.

Felicidad total de niñas y niños con las
“mochulas”
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Invitan a
concurso de
Madonnari este
fin de semana
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El Instituto de Salud Mental

llevará a cabo este fin de semana
el concurso de Madonnari, con la
intención de promover la salud
mental y prevenir el suicidio a
través del arte, en el marco del día
10 de septiembre que se
conmemora el Día Mundial de
Prevención del Suicidio, así lo
explicó Soledad Ruiz Canaán,
directora del mencionado
instituto.

Esta acción se hace como una
forma de sumar a la prevención
del suicidio, a través del arte que
de manera directa actúa en el
cerebro, dando una mayor
plasticidad.

El Concurso Estatal de
Madonnari "EsperanzArte" es
para promover la sensibilización
el Día Mundial para la Prevención
de Suicidio que se conmemora
cada 10 de septiembre. 

El evento se realizará en Las
Alamedas este 9 y 10 de
septiembre. El sábado será el
Concurso Madonnari con el tema
de Prevención de suicidio en el
paseo de Las Alamedas, en calle
Constitución y bulevar Dolores
del Río. La premiación será el
domingo.

DURANGO, DGO.
La Universidad Juárez del Estado

de Durango (UJED), bajo la
rectoría de Rubén Solís Ríos, abrió
las puertas a la innovación y el
conocimiento con la inauguración
del Primer Coloquio de
Divulgación Científica. El evento,
celebrado en el Auditorio
Universitario, superó las
expectativas iniciales gracias a la
entusiasta participación de la
comunidad académica y
científica, pues se recibieron 119
propuestas y el comité científico
avaló 40 infografías 31
intercambios de experiencias y 33
talleres.

Ante la presencia de directivos y
alumnos de unidades académicas,
así como del director del Consejo
de Ciencia y Tecnología del Estado

de Durango (COCYTED), José
Betancourt Hernández, y
funcionarios de la Administración
Central, el rector Solís Ríos
entregó un reconocimiento al Dr.
Luis Miguel García Velázquez,
distinguido catedrático e
investigador de la Escuela
Nacional de Estudios Superiores
de la UNAM. Su ponencia “Abrir
las cajas, transparencia y
confiabilidad de la inteligencia
artificial” reafirmó la relevancia y
el calibre del congreso.

Solís Ríos destacó la importancia
de que la ciencia y el
conocimiento sean accesibles
para todos. Resaltó que el
congreso, primero en la UJED y
que se lleva a cabo
simultáneamente en el campus
Gómez Palacio, nace con el

propósito de acercar la
investigación científica a la
comunidad, fortaleciendo los
lazos entre la UJED y la sociedad.

El evento, que contó con la
presencia de instituciones
hermanas como el Instituto
Tecnológico de Durango y el
Instituto Tecnológico Superior de
Santiago Papasquiaro, trasciende
los espacios institucionales y se
erige como un espacio de
encuentro y colaboración
multidisciplinaria.

Jaime Fernández Escárzaga,
director de Posgrado e
Investigación de la UJED,
compartió su optimismo sobre el
impacto a largo plazo del
congreso. Expresó su deseo de
que este tipo de iniciativas
sienten las bases para futuros

encuentros, y que la investigación
se alinee cada vez más con las
demandas y desafíos de la
sociedad.

Este primer congreso no es sólo
un logro para la UJED, sino un
testimonio de su compromiso con

la promoción y divulgación de la
ciencia en la región y más allá. Es
una clara señal de que la
Universidad está lista para liderar
discusiones innovadoras y ser un
agente de cambio en el ámbito
científico y educativo.

UJED realiza su Primer Congreso
de Divulgación Científica con éxito 

Las puertas de Movimiento Ciudadano
están abiertas para Marcelo Ebrard

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Ante el posible rompimiento

con Morena por parte de Marcelo
Ebrard, el regidor de Movimiento
Ciudadano, Alfredo Varela,
expresó que las puertas del
partido naranja estarán abiertas
para Ebrard o cualquier persona,
siempre y cuando tenga la causa
bien puesta de Movimiento
Ciudadano.  "Yo creo que no
podremos menospreciar a nadie,
todo mundo tiene algo detrás de
cada uno de nosotros, me refiero
a la parte electoral, Marcelo debe
de tener algo importante, yo creo
que en el bloque donde
finalmente él no pudo salir
avante lo han estado
minimizando, pero lo vuelvo a
decir: las puertas están abiertas
para él y para cualquier
ciudadano que pueda
representar las causas que
nosotros tenemos".

Expresó que el proceso del 2024
el partido naranja se está
preparando y que cada día se
avanza  más en el territorio en
Durango, sobre todo con los
famosos círculos ciudadanos,
donde todos los regidores y toda
la parte del partido realizan este
trabajo el cual finalmente es lo
que los puede hacer salir
adelante en el 2024.
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Por: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Durango sigue creciendo en el
tema de desarrollo en materia de
plan de obra, en ese sentido, el
alcalde capitalino Toño Ochoa ya
prepara el segundo año en este
rubro que habrá de ser
importante para la entidad.

"Estamos trabajando en eso,
vienen grandes proyectos; de
presupuesto, estamos trabajando
para presentarlo ante el congreso,
ayer estuvimos trabajando en
ello, este año aún vamos a

arbolear, ensanchar las
banquetas, priorizar la movilidad
peatonal… queremos un centro
histórico más chulo y sobre todo
digno para todas las familias",
expresó.

Ante medios de comunicación,
Ochoa señaló también que
habrán de quitarse todos los
obstáculos en las banquetas para
que las personas con
discapacidad puedan caminar
seguras, arreglando rampas y de
esta manera ser más sensibles
ante estas personas que merecen
toda la seguridad en movilidad,
por lo que estará trabajando más
en ese tema.

Toño Ochoa ya
prepara el
segundo año
en plan de obra
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La iglesia católica no comparte
la determinación de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), en torno al ordenamiento
de permitir el aborto legal en
instituciones federales de salud a
las integrantes de la asociación
que promovió el amparo.

"Es una pena que estén
sucediendo estas cosas cuando

existen tantas circunstancias de
violencia, de polarización en la
sociedad”, expuso el vocero de la
Arquidiócesis de Durango, Noe
Soto.

Además, dijo que en la iglesia se
considera que esto no es una
verdadera defensa a los derechos
humanos, porque se está
atentando contra la vida de una
persona en el vientre de su
madre.

Aclaró que la despenalización
por la SCJN se hizo ante la
petición explícita de una

Asociación Civil y en ese caso, son
ellos los que pudieran tener este
acceso que se ha otorgado de
parte de la Corte.

Puso en relieve que se debería
establecer un criterio en el que
verdaderamente se defienda los
derechos humanos, en el que
verdaderamente se proteja a las
personas que más lo necesitan, a
quienes son vulnerables, en este
caso desde luego las mujeres
especialmente, pero también ante
circunstancias de agresiones,
porque la violencia engendra más

violencia.
"Nosotros en la iglesia católica

siempre hemos estado a favor de
la vida, desde el momento de su
concepción hasta su muerte
natural y en este caso se trata de
poner las instancias, para poder
apoyar ante circunstancias en las
que las mujeres son víctimas de
situaciones en donde pareciera
que se les viene el mundo encima
y no tenemos que juzgar, ni
ponernos en su contra, sino
apoyar en estas circunstancias,
pero proponer el aborto como

una solución, va en el sentido
contrario a los derechos
humanos, porque una persona
humana está en el vientre de su
mamá", subrayó .

Además, se vulnera también la
vida de las mujeres en el vientre
de su mamá "no solamente
estamos hablando de un conjunto
de células, no solamente estamos
hablando de niños, también
estamos hablando de personas,
incluso mujeres, que ya desde el
inicio en la vida, están siendo
atacadas", anotó.

Para la iglesia es una pena la
determinación en torno al aborto legal

URANGO, DGO.
En el actual contexto

globalizado, el manejo de idiomas
es una herramienta crucial que
abre puertas a oportunidades
académicas, laborales e incluso
migratorias. La Universidad
Juárez del Estado de Durango, a
través de su Escuela de Lenguas,
ha establecido una serie de
programas para atender esta
creciente demanda.

La coordinadora del área de
Formación continua y extensión
educativa de la Escuela de
Lenguas, Adriana Chacón
Limones, compartió detalles
sobre los exámenes de
certificación y cursos de
preparación que la institución
ofrece.

Refirió que el Teaching
Knowledge Test (TKT) es uno de
los programas estrella, destinado
a docentes y profesionales del
área de enseñanza del inglés, con
el objetivo de verificar y certificar
sus habilidades pedagógicas a
nivel internacional. El curso de
preparación para el TKT, que
comenzará en octubre, se
enfocará exclusivamente en la
preparación para el examen sin
incluir la certificación en sí.

Por otro lado, comentó que
aquellos que buscan una
certificación de su nivel de inglés
con miras a oportunidades
académicas o migratorias en el
extranjero, pueden optar por el

curso preparatorio del
International English Language
Testing System (IELTS). Esta
formación, que inicia el 8 de
septiembre y se extiende hasta el
24 de noviembre, se ofrece en
modalidad en línea con un total
de 40 horas. No incluye el
examen.

La coordinadora de Formación
continua invitó a todos los
interesados a informarse y
registrarse para estos cursos. Dijo
que pueden acudir directamente
a la Escuela de Lenguas, o bien,
revisar en sus redes sociales
oficiales, donde constantemente
actualiza su oferta y brinda datos
relevantes para los aspirantes.

UJED fortalece competencias
lingüísticas a través de su
Escuela de Lenguas
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DURANGO, DGO. Cómo una medida de protección

a las mujeres en donde antros y
restaurantes de Durango adopten
medidas para evitar la violencia
sexual, la regidora por el PRI,
Fátima González Huízar habló
sobre el programa "Vivas", el cual
consiste entre otras cosas en la
capacitación del personal de estos
lugares respecto al protocolo para
la prevención de agresiones
contra mujeres y en dado caso,
protección de víctimas.

"Será un protocolo para mujeres
que van a antros y restaurantes
que tienen venta con contenido
alcohólico, esto porque siendo un
lugar de esparcimiento y
diversión termina en un lugar de
violencia donde la mujer puede
finalizar en desenlaces fatales y
pueden ser agredidas, por lo que

se habrá de capacitar al personal
estos lugares”, dijo.

Agregó que esta propuesta
nance en España y Brasil, siendo
Durango la primera ciudad del
país en aplicar estos protocolos
donde se pueda garantizar la
seguridad de las mujeres en estos
espacios. que son alrededor de
318 restaurantes y 20 antros que
tienen el giro de bebidas
alcohólicas en la entidad.

Sobre si se ha presentado un
caso en algún antro o restaurante
de Durango, la regidora comentó,
"desgraciadamente se quedan en
cifras negras porque no
denuncian, entonces sí invitar
que haya una cultura de denuncia
porque luego se rumora que
ponen una sustancia en las

bebidas y es cuando son víctimas
del delito, que te abran la
bebida… la botella a la vista y
estar muy al pendiente, los
empresarios están dispuestos a
hacerlo y esto da seguridad",
señaló.

Por último, reconoció el apoyo
de Congreso del Estado a través
de la diputada Gaby Hernández
que también está impulsando
esta iniciativa e informó que en
días recientes se sentaron las
bases para la reglamentación, se
hicieron los cambios en seguridad
pública que va ser el encargado
del protocolo en conjunto con el
Instituto de la Mujer, inspectores
y prevención del delito y en 30
días se habrá de presentar el
protocolo.

"Vivas", un protocolo de protección
para la mujer en antros y bares

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de afrontar la
evolución en los procesos
laborales y eficientar la
productividad en el Poder
Legislativo, la diputada Ofelia
Rentería Delgadillo, presentó la
iniciativa de reformas a la Ley
Orgánica del Congreso del Estado
para crear la Dirección y el
Departamento de Formación
Integral.

“Es de vital importancia contar
con estas nuevas áreas pues se
encargarán de generar las
herramientas necesarias para
anticipar problemas de
integración de un trabajador en
la estructura laboral o en un
determinado proyecto, identificar
tanto los fallos y debilidades
como los éxitos y puntos fuertes
de cada trabajador, y
proporcionar un análisis objetivo
para gestionar e impulsar el
talento y capacidades de los
trabajadores”, destacó al realizar
la ampliación de motivos.

De esta manera, las nuevas
áreas tendrán a su cargo impartir
cursos, capacitaciones y evaluar
el desempeño de los empleados

que integran las áreas del Poder
Legislativo para orientar las
acciones hacia un cambio positivo
en los conocimientos, habilidades
y aptitudes de los empleados que
les permitan desarrollar sus
actividades de manera eficiente.

“Es nuestro deber y compromiso
impulsar a crear los métodos
necesarios para que todo el
personal que día con día hace su
mayor esfuerzo para que el
progreso y la prosperidad vayan
en aumento, lo que se busca con
estas áreas nuevas es que todos
contemos con mayores
conocimientos y nuestro trabajo
sea de mejor calidad en beneficio
de la sociedad duranguense”,
resaltó.

A nombre del Grupo
Parlamentario de Morena, señaló
que uno de los principales
objetivos es que todos cuenten
con mejores conocimientos y así
impartir habilidades a todos los
trabajadores.

Durante su intervención, detalló
que la formación profesional
integral es un proceso educativo
que se aplica de manera teórica y
práctica para desarrollar
conocimientos tecnológicos y

científicos, así como aptitudes de
convivencia y valores que
faciliten la integración de

cualquier ser humano a la
sociedad, este proceso se centra
en aportar conocimientos que

nos permitan dominar de forma
instrumental y operacional una
ocupación específica.

Morena busca eficientar
productividad en el Congreso
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DURANGO, DGO.
En el zoológico Sahuatoba

comenzará la construcción de un
aviario, para que las aves del
lugar puedan desenvolverse
mejor y aumentar su bienestar, ya
que además de ser más espacioso
estará adecuado a sus
necesidades, informó Toño
Ochoa.

Por su tamaño, este espacio
evitará síntomas de estrés y
aburrimiento en las aves;
además, será un gran espectáculo
para los visitantes, ya que podrán
observar al búho virginia, un
ejemplar halcón cara cara y tres

ejemplares aguililla cola roja, que
estrenarán el nuevo espacio.

Será un lugar de fácil manejo de
los ejemplares para su
alimentación y cuidado médico,
también tendrán una mejor
limpieza y mantenimiento en su
hábitat, así vivirán mejor, destacó
Toño Ochoa.

Karlo Sánchez Gamma, director
del zoológico, informó que el
nuevo aviario permitirá que las
aves vuelen, se ejerciten y se
desenvuelvan mejor; facilitará el
manejo de los ejemplares para su
alimentación, cuidado médico y
mantenimiento en su hábitat.

Sahuatoba
estrenará
aviario
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el fin de que los

gomezpalatinos conozcan los
eventos con las que se
conmemorarán las Fiestas Patrias
del mes de septiembre, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
a través de la Dirección de Arte y
Cultura, dio a conocer la agenda
de actividades cívicas y artísticas,
que se llevarán a cabo a partir de
la próxima semana.

Melissa Reuter Pérez señaló que,
dado el interés de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
por preservar e inculcar los
valores cívicos en la población,
dispuso de todo su apoyo para
celebrar con diversos eventos las
fiestas patrias, mismos que
arrancarán a partir de este
miércoles 13 de septiembre, en el
monumento a los Niños Héroes,
donde se conmemorará un
aniversario más de la gesta
heroica del Castillo de
Chapultepec, evento que dará
inicio en punto de las 9:00 horas. 

Los festejos, señaló Reuter

Pérez, continuarán el viernes 15
de septiembre en la explanada de
la Presidencia Municipal,
detallando el programa de la
siguiente manera:

7:00 PM Set de saxofón con
Gerardo Galarza 

7:30 PM Participación del
Estudio de Ópera de Gómez
Palacio 

8:00 PM Fusión del Grupo
Impulsor y el Estudio de ópera 

8:15 PM Grupo Impulsor de
Música Mexicana 

8:45 PM Fusión Grupo Impulsor
y Ballet Folclórico Yohualli 

9:00 PM Presentación del Ballet
Folclórico Yohualli 

9:50 PM Presentación de Aldo
Peláez con su música regional 

Para culminar los eventos en la
explanada, la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, dará el Grito de la
Independencia en punto de las
10:45 pm, para luego dar inicio al
tradicional espectáculo de
pirotecnia y cerrando con broche
de oro la presentación estelar de
“El Fantasma”. 

El mismo día 15, habrá eventos
también en la Plaza de Armas,
donde en punto de las 7:30 PM,
habrá un baile amenizado por el
grupo “La Rebelión” de Sabinas,
Coahuila, en tanto que en el foro
de la Catedral habrá una
representación del Grito de
Dolores en punto de las 8:30 pm. 

Para el sábado 16 de septiembre
se llevará a cabo el tradicional
Desfile de la Independencia en
punto de las 11:45 am, el cual
recorrerá las principales calles del
centro de Gómez Palacio y donde
participarán alumnos de diversas
instituciones educativas, Tránsito
y Vialidad, Club de la Tercera
Edad, Club de Charros de La
Laguna y la Banda de Guerra del
Instituto 18 de Marzo entre otros.

Mención especial merece la
participación que tendrán los
elementos del Mando Especial de
La Laguna, quienes han brindado
todas las facilidades para que los
eventos de corte cívico, logren
transmitir el sentido patriótico y
el orgullo por nuestra historia.

Ayuntamiento festejará
en grande las fiestas
de Independencia
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de prevenir

accidentes fatales en el Puente
Jabonoso, la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
ordenó la instalación de un muro
de contención que divida los
carriles y evite coaliciones
frontales.

Durante la sesión ordinaria de
cabildo, celebrada este jueves, la

presidenta Municipal, Leticia
Herrera Ale, informó que dio
instrucciones al director de Obras
Públicas, Juan Salazar Reyes, para
que dicha estructura sea
instalada a la brevedad.

Salazar Reyes, explicó ante el
pleno del cabildo que serán 660
metros lineales de muro y
señalamientos verticales los que
comenzarán a instalarse a partir

del próximo lunes, y se estima
que en una semana quedarán
concluidos los trabajos.

El funcionario comentó que con
esta medida se evitarán los
choques frontales sobre el
puente, como el ocurrido hace
apenas unos días, donde el exceso
de velocidad y los distractores al
conducir provocaron la muerte de
un joven.

Se colocará muro de
contención en el
puente Jabonoso
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Los signos con los cuales puede afirmarse no
será nada tersa la campaña por la presidencia,
tampoco habrá tranquilidad en nueve
entidades y, ante el cambio en el Poder
Legislativo los jaloneos estarán presentes en
todo el territorio nacional, están
suficientemente claros y tienen padre y madre:
AMLO y Morena. Sus hijos, los 22 gobernadores
de ese partido, senadores y diputados ya
publicaron el desplegado en el cual hacen
patente su total respaldo a Claudia Sheinbaum
quien, de entrada y sin rubores, aseguró el
inicio de la campaña por la presidencia. Su
inventor, el primer mandatario aseguró en su
mañanera de ayer no se irá Marcelo de las filas
morenistas y ordena se le convierta en líder del
senado.

Está cantada la elección de Estado y la
decisión de Marcelo Ebrard sobre su futuro, la
cual se dará a conocer el próximo lunes ante
su retiro porque “ya no tengo cabida en
Morena”, abre todo tipo de expectativas. Lo
mismo podría convertirse en el esquirol del
proceso al aceptar ser el abanderado de
Movimiento Ciudadano, con lo cual le restaría
muchos votos al Frente, a la Gálvez, no así a
doña Claudia, para quien preparan todo lo
requerido, necesario, para arrastrarla a la silla
presidencial así sea de igual manera a la
llevada a cabo para convertirla en
“coordinadora de los comités de defensa de la
transformación”, alterando las leyes y dentro
de la ilegitimidad. De irse Marcelo por
cualquier otra apuesta el vaticinio presidencial
fue dado a conocer: Xóchitl iría al tercer lugar.

Al cierre de estas líneas se desconocía si bastó
el corto tiempo para cerrar el registro de la
candidatura de MC para llevarlo al
abanderamiento. La división dentro de ese
partido llevaría a Dante Delgado a acelerar la
operación cicatriz, esa cuya puesta en marcha
no es ni de cerca ni de lejos considerada por el
inquilino de Palacio Nacional. El plazo para
inscribirse como candidato independiente
terminó. ¿La determinación sería caminar al
lado de la Gálvez? ¿Integrarse al FAM? De no
resultar el abanderado del partido del
exgobernador veracruzano no le quedaría al
“carnal” Marcelo otra entrada a la
participación política a menos de anunciar su
retiro o dar marcha atrás a su salida de
Morena. El lunes se tendrá un nuevo panorama
dentro del cual no estará en discusión la
elección de estado en marcha.

El tufo del proceso morenista sigue siendo
maloliente. Considerar exitoso y válido el
respaldo de 12 mil 500 encuestados teniendo
un padrón electoral de 98 millones de
mexicanos se antoja ridículo. Visto así, la
plataforma de despegue de Xóchitl Gálvez es
mucho más fuerte siendo natural y no con la
operación desplegada por los feligreses
lopistas. Para el camino de la siguiente ruta

habrá cambio en la dirigencia de Morena, se
rumora estará a cargo de Adán Augusto quien
así retomaría el papel de vigilante, desde
dentro, de la conducción de la Sheinbaum y su
principal tarea sería evitar se aparte un
milímetro del compromiso contraído con quien
la inventó.

La entrega del “bastón de mando” ha sido
otra comedia. ¿Cuál bastón? ¿El utilizado por
los chamanes, los brujos, los curanderos?
Porque no todas las comunidades indígenas,
los representantes de nuestras culturas tienen
esta ceremonia. Puede verse claramente se
trata de una cortina de humo para tapar el
gran dedo aplicado a las candidaturas por
venir. Esas decisiones serán endilgadas a la
nueva dirigencia, el palomeo lo dará, según
argumentarán, Claudita, cuando nada más
alejado de la realidad, aunque se le otorgarán
algunas decisiones y empieza a hacerlas
válidas al abrir la puerta a Omar García
Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana,
como candidato a gobernar la capital de la
República.

LOS BUENOS, LOS MALOS Y LOS FEOS
El espíritu priísta sigue enraizado en el

primer mandatario. Tal y como lo hicieran sus
antecesores impuso a su sucesor, utilizó el
dedo mágico, montó una farsa similar a la
iniciada por Miguel de la Madrid cuando
presentó a los aspirantes a la candidatura
presidencial en una pasarela Esta línea no la
siguieron los panistas y no duraron en el
máximo poder. Vicente Fox no logró llevar a
Santiago Creel a las boletas y Felipe Calderón
prefirió garantizarse seis años fuera del poder
en libertad sin problemas, acordando con los
contrarios.

Sin embargo, López Obrador logró, como
ningún otro, acumular el poder suficiente para
violar las leyes, presentarse públicamente
como el líder del partido por él creado,
manipular abiertamente al poder legislativo,
abrir las puertas del enriquecimiento a quienes
manifiestan lealtad absoluta y evitar el
numerito de legitimarse llevando a las rejas a
un representante del antecesor
suficientemente conocido. Cuenta, por si fuera
poco, con el respaldo para cumplir sus deseos
del fiscal contra delitos electorales, tiene
injerencia directa en el INE y en su Tribunal,
maneja recursos a su antojo y dándose el lujo
de convertir el informe presidencial en simple
acto protocolario con mañanera de fondo.

Seguramente se festejan los papeles tristes
de Marcelo Ebrard y de Ricardo Monreal. Si los
ciudadanos de a pie confiaron en el
tabasqueño, hicieron lo mismo quienes,
habiendo convivido durante años con él,
quedándose unos y otros con un palmo de
narices. ¿Sería engañado el excanciller por
López Obrador o le falló Rob Kapito? ¿Monreal
se sobreestimó o le apretaron las tuercas?
Ninguno de los dos es inexperto y mucho

menos ignorante y en el caso del senador el
tener bajo el brazo la especialidad de
constitucionalista, algún precio supuso debería
pagarse ante su reiterado silencio a lo
cometido en contra de la Carta Magna
acompañado por el incumplimiento al
reglamento de la Cámara y a los tiempos
marcados. Sin embargo no hubo, ni habrá pago
de facturas, castigando su rebeldía inicial con
la ocupación del último sitio dentro de las
encuestas, por fortuna para el zacatecano
consideradas fraudulentas.

Quedó demostrado lo útil de los ridículos con
la participación en el cuestionado proceso
morenista de Manuelito Velasco y Gerardo
Fernández Noroña. El chiapaneco desde sus
tiempos de gobernador ambicionaba participar
en una contienda en donde se jugaría la
presidencia; el chilango siempre ha
comprendido cabalmente el papel a jugar en
cada ocasión en la cual se renta. Es el can
llevado al lugar en donde necesitan ladridos.
Aunque falta otro “papelón”, el del oaxaqueño
Ulises Ruíz con su registro como
“independiente”. El “bonito” aunque esté
pelón podría ser Dante Delgado actuando
congruentemente, es decir, como opositor, es
decir uniéndose al Frente, pero…

GANAR TODO, INSTRUCCIÓN
PRESIDENCIAL

Está suficientemente clara la voluntad de los
feligreses del equipo con 90 por ciento de
lealtad hacia el presidente López Obrador, el
primer Ejecutivo federal capaz de gobernar
solamente para los del partido de su invención,
de un movimiento al cual se le han colgado
quienes dándole por su lado logran poder y
riqueza. Habló de Claudia y la impuso, no hay
más por agregar. Lo que sigue podrá manejarlo
utilizando la información proporcionada por
su paisano titular del centro de investigación,
al de la UIF, al fiscal balín y a quién se requiera
hasta ver llegar a su corcholata favorita al
destino planeado y si se requiere de las fuerzas
armadas y de otras armadas fuerzas, se usarán
a no dudarlo. Ahora que, en el terreno de la
normalidad político-electoral, lo único
lamentable en la cancelación del evento en el
cual los ciudadanos brindarían su primer voto
en favor del Frente Amplio por México al
seleccionar a una de sus abanderadas lo
constituye no tener vistos todos los elementos,
las trampas por instalar de la alianza
morenista como clara muestra de lo que
habrán de practicar el día D, el de la elección
madre del 2024.

Está clara la publicidad ejercida por el
Ejecutivo federal en sus mañaneras
favoreciendo a los candidatos de su partido,
porque se amplía esta faena para quienes
aspiran a las gubernaturas y principalmente a
las Cámaras. La plenaria de Morena antes de la
apertura del periodo ordinario de sesiones hizo
ver la disposición de los miembros del gabinete
central encabezados por la titular de
Gobernación –Luisa María Alcalde- de aterrizar
las instrucciones del presidente a todos
quienes conforman el aparato gubernamental.
Se les habló claramente de la exigencia de
contar con las curules suficientes para sacar
adelante las reformas constitucionales
pendientes sin quitarles una coma y para ello
también es requerido ganen los gobiernos
locales, no les satisface contar con 22 sino

quieren los 32.
Son miles los cargos públicos a disputarse

durante el proceso del 2024 y pocos practican
la política del acuerdo; en la 4T el palomeo
solamente conoce una pluma, un dedo, una
decisión. A Mario Delgado ya no le es fácil
hablar de una supuesta democracia interna, de
la elección a través de sondeos, de encuestas,
ni siquiera su tómbola resulta creíble. Habrá
desbandada en las cámaras, las candidaturas
curuleras serán entregadas a quienes
garanticen no emitirán ningún juicio,
carecerán de criterio propio, serán la parte de
la feligresía con mayor compromiso con la
“transformación”. La operación cicatriz
corcholatera tendrá efecto siempre y cuando
se cumpla con compromisos sin importar se
trate de imposiciones para quien resultó
seleccionada como sucesora, las cuales fueron
pactadas públicamente.

Aunque en las entidades en disputa, Morena
ha dejado una huella muy negra. Tal situación
se encuentra bien ejemplificada en Veracruz en
donde Cuitláhuac García se empeñó en
multiplicar las inconformidades en contra del
gobierno estatal. Esperan eliminar al Partido
Encuentro Social de Morelos ante el fracaso del
mandato del exfutbolista de posa sin flecha.
Chiapas lograron convertirlo en polvorín y la
llegada de un “fifi” de cuarta como Zoe
Robledo solamente les garantizaba la derrota
anunciada. Para López Obrador, la instalación
de la ambicionada corona sobre su gobierno se
sitúa en ganar en Yucatán y Guanajuato.
Tabasco consideran tenerlo en la bolsa no así
Puebla y mucho menos Jalisco. La madre de las
batallas por las gubernaturas tendrá lugar en
la Ciudad de México en donde la mitad de las
alcaldías es el sello de la derrota de Claudia
Sheinbaum como jefa de gobierno.

Sobresale el gobierno potosino encabezado
por el célebre Verde Ricardo Gallardo Cardona,
ligado abierta y públicamente con los grupos
del narco en donde, al igual a lo registrado en
Tamaulipas, Guerrero e inclusive Sonora, se
presentaron pruebas de la participación de
organizaciones delictivas para entronizarlos.
La propaganda desplegada en favor de dos de
las corcholatas, Claudia y Adán Augusto sigue
siendo un misterio en cuanto al monto gastado
y al origen de esos fondos. Aunque reprochar
es inútil, exigir la aplicación de la ley electoral
sobre este tipo de acciones consideradas
delictivas se ha convertido en “sueño guajiro”,
más aún cuando, para la llegada del primer
mandatario a Campeche a la lectura de su
Quinto Informe tapizaron calles y avenidas con
espectaculares luciendo la foto del rostro
siempre sonriente del tabasqueño. Alimentar
a la feligresía con las promesas de siempre
sigue siendo la principal estrategia de quien
ha demostrado ir más allá del calificativo
animal político para agregar lo electoral.

Los del Frente Amplio saben de la
importancia de acudir a restaurar sus
estructuras, de la necesidad de sacudir al
electorado abstencionista. Elementos para
alimentar la inconformidad y llevarla a las
urnas tienen y suficientes. El lado “flaco” de la
4T se hizo presente cuando se impuso, la
vanidad, la terquedad, el narcisismo
acompañados de la manipulación, la falsedad,
la mentira. Ojalá unos y otros sepan “no son
iguales”.



Semisumergido en un océano de lodo,
fraudes, chicanadas, trampas y hasta
vilezas…

… entre las que se cuentan…
… 14.1 % de las urnas anuladas…
… robo de urnas…
… urnas violadas…
… nueve secciones sustituidas…
… filtración de las secciones en dónde se

levantarían las encuestas…
… funcionarios públicos –pagados con

impuestos de los mexicanos– que fueron
representantes de Sheinbaum…

… la selección de presidenciable del
Movimiento de Regeneración Nacional de
Andrés Manuel López Obrador
implosionó…

… tal cual hace unos meses lo hizo el
vehículo subacuático Titán.

Morena, en efecto, sufrió una “implosión
catastrófica” debido a un fallo en el diseño
y la construcción del proceso de selección
de la “corcholata” favorita Claudia
Sheinbaum.

Con ya solo cinco tripulantes, luego de
que no se permitiera el acceso al sexto
pasajero, Marcelo Ebrard, el proceso hizo
¡cuaz! en cuestión de milisegundos.

Adán López, Ricardo Monreal, Manuel
Velasco y Gerardo Fernández “dejaron de
existir” antes de que su cerebro pudiera
detectar que sus vidas políticas estaban en
peligro. Igual que les sucedió en su
momento a quienes abordaron el Titán:
Stockton Rush, Shahzada Dawood y su hijo
Suleman Dawood, Hamish Harding y Paul-
Henri Nargeolet.

De esta manera, se confirmó que la
expedición para ver los hundidos restos de
la “democracia a la mexicana” acabó en
tragedia.

Tras conocerse el fatídico desenlace, han
vuelto a salir a la luz las numerosas
advertencias sobre la ausencia de
certificados de equidad que recibió el
diseñador y constructor López Obrador.

Lo peor es que el diseño autorizado fue
alterado por cada uno de quienes
participaron en la experiencia.

Sheinbaum hizo lo que le vino en gana
con los planos. Y lo peor fue que lo llevó a
cabo con la anuencia y hasta con la
participación del diseñador. Eso provocó
que la nave se inclinara demasiado a la
extrema izquierda. Perdió la estabilidad.

López intentó llevar a una pasajera de
más y pidió, por eso, que pasaran a
recogerla a la desértica Ciudad Juárez. Al
no conseguirlo, porque el río Bravo está
exangüe, comenzó a repartir codazos.

Monreal se pasó de austero. Y hasta casi
llegó a ceder la mitad de su asiento a
Ebrard. Como Ignacio, media nalga en la
silla y la otra en el espacio.

Velasco acaparó el sistema de

comunicaciones con la superficie para que
éste solo reprodujera los ¿éxitos
musicales? de su esposa Anahí.

Fernández quiso convertir al Titán en un
torpedero… en contra del ex canciller
Ebrard.

Y éste no dejó de quejarse todo el tiempo
del lodo, del fraude anunciado, de las
chicanadas, de las trampas y hasta de las
condenables vilezas, como esa criminal de
colocar una cabeza degollada en su
camino…

¡Un desmadre!
Al constructor López Obrador nunca le

preocupó la tragedia en la que terminó su
experimento: estalló desde adentro y con
violencia la estructura de Morena.

¡El proceso implosionó!
Igualito que el Titán.

Ebrard: Tiene un plan B desde hace meses
Aunque lo han calificado de ingenuo

porque aparentemente creyó que esta vez
AMLO si cumpliría su palabra, cuando
todos sabemos que este tipo nunca
consuma lo que promete…

… no obstante que dicen que pecó de
incauto al presentar semana a semana una
relación de gastos infinitamente menor a
lo erogado por sus adversarios en la
contienda…

… si bien dicen que es candoroso y que
va a regresar al redil de López Obrador…

… y hasta lo califican de inexperto por
apenas haberse dado cuenta de que
Morena es cada vez más como “el viejo
PRI”…

… la verdad es que Marcelo Ebrard no
tiene un solo pelo de tonto, como se dice
coloquialmente.

Desde hace meses, tal vez hasta años –
prácticamente desde que López Obrador
alzó el brazo a su “favorita”–, el ex
canciller en este sexenio ya tenía un Plan
B preparado ya puesto en marcha y que
anunciará el próximo lunes.

Y es que, mire usted, de acuerdo a Alfredo
Kantor, coordinador político de la campaña
morenista de Ebrard, éste “representa 16
millones de personas de acuerdo a los
datos de la encuesta ‘rasurada’ con la que
Morena impuso a Claudia Sheinbaum.

“Nadie dijo nunca que esto estaba fácil.
“Siempre supimos –continuó Kantor–

que íbamos contra corriente, contra la
cargada de gobernadores, contra los
dineros del gobierno federal y de los
programas de Bienestar, que había
ilegalidad y que la ‘línea política’ y los
excesos del poder estuvieron presentes
todo el tiempo.

“Entonces, no hay sorpresas ni debe
haber sorprendidos. Así estaba cantado
desde hace meses.

Y que, pese a que se sabía que AMLO iba

a “imponer a Claudia Sheinbaum, Marcelo
hizo un gran esfuerzo y demostró la
calidad de político que es y lo que puede
representar él para México.

“Marcelo tiene ahora una gran autoridad
moral porque le asiste la razón y porque
todo mundo sabe que dice la verdad.

“Entonces, esperemos la etapa que sigue.
“Sonríe, ¡todo va a estar bien!
“El lunes definimos el rumbo a seguir”,

concluyó Alfredo Kantor en un mensaje vía
WhatsApp.

El lunes, empero, sí habrá sorpresas y sí
habrá sorprendidos.

¿Marcelo a Movimiento Ciudadano?
No. No lo creo. Dante Delgado no lo

dejaría llegar, porque le quitaría el control
de la franquicia… y del negocio.

¿Independiente? Tampoco. El plazo para
registrarse como tal venció este jueves.

Espere, entonces, la sorpresa.

Indicios
La ahora ya precandidata de Morena es

harto descuidada. ¡Ella sí que peca de
incauta y hasta de inexperta! Antes de que
se diera a conocer el resultado oficial de la
“encuestitis” cuatrotera, ella ya mostraba
las hojas escritas que leería después al
agradecer su “triunfo”. Para lo que dijo,
podía haber improvisado. Pero no. Les
echó a perder la “sorpresa” a Mario
Delgado y a Alfonso Durazo, a quien los
sonorenses ya le reclaman que regrese a
trabajar a cambio de lo que le pagan. La
farsa fue más que evidente. * * * A
propósito del “bastón de mando” que
Sheinbaum recibió de AMLO, viene a
cuento una frase del novelista, cuentista,
dramaturgo, periodista e inventor
argentino Roberto Arlt: “… la eficacia del
bastón en la espalda de los pueblos: La
cuestión es apoderarse del alma de una
generación…El resto se hace solo.” * * * Y
si de sorpresas hablamos, la del cuarto
lugar del ex gobernador de Tabasco y ex
titular de Gobernación sí que lo fue. Él y
los suyos presumían que cuando menos
alcanzarían el tercer lugar, pero fue el
diputado Gerardo Fernández quien
alcanzó ese sitial en el amañado proceso. *
* * Otra sorpresa: De acuerdo con la muy

seria encuestadora Indemerc, de los
Vicente Licona, padre e hijo, el priísta
Enrique de la Madrid Cordero supera en
intención de voto al panista Santiago
Taboada en la contienda interna para
ocupar la candidatura por la jefatura de
gobierno de CDMX del Frente Amplio por
México, conformado por amplios sectores
de la sociedad civil y los partidos Acción
Nacional, Revolucionario Institucional y de
la Revolución Democrática. * * * Enfrente
del FAM, la morenista Clara Brugada ya
presentó su solicitud de licencia para ser
la sucesora de Martí Batres en el cargo.
Ella, recuerde usted, llegó por primera vez
a la administración de Iztapalapa,
interpósita persona: el folclórico Juanito, a
quien AMLO obligó a dimitir para que
Brugada se llevara las palmas. * * * Ayer se
incendió una bodega del IMSS en
Azcapotzalco. La fuerza pública impidió
que la prensa se acercara a captar
imágenes. ¿Pues qué escondían en ese
lugar, señor Zoé Robledo? * * * El de Miguel
Ángel Mancera ha sido un gran gesto de
bonhomía. Pedir licencia en el Senado de
la República para que su suplente Juan
Pablo Adame presentara una iniciativa y
un punto de acuerdo en favor de los
enfermos de cáncer. ¡Chapeau! * * * Un
ejemplo de publicidad engañosa es la que
lleva a cabo la financiera Actinver:
Después de que se difundiera que el 28 de
agosto el Tribunal de Justicia de la Ciudad
de México le dio un plazo de 3 días a
Actinver para reservar mil millones de
pesos en su contabilidad, y así hacer frente
a la potencial condena decretada en su
contra en un juicio mercantil por mil cien
millones de pesos a favor de Rafael Zaga
Tawil, la institución bancaria señaló
mediante un evento relevante a la BMV
fechado el 30 de agosto que no había
recibido ninguna notificación, lo cual es
falso, pues fue notificada a través de su
representante legal un día antes, el 29 de
agosto. No quiere pagar, aunque en sus
infocomerciales se presentan como
empresa seria. * * * Y por hoy es todo. Le
deseo, como siempre, ¡buenas gracias y
muchos, muchos días!
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Infobae 

Por primera vez, un órgano
humanizado sólido ha sido
cultivado desde cero en un
animal, un primer paso en un
proceso que podría resolver la
escasez de órganos y salvar
innumerables vidas.

Investigadores chinos cultivaron
riñones humanos en etapa
temprana, parcialmente
humanizados (que contienen
células humanas, pero no están
compuestos exclusivamente por
ellas) dentro de cerdos
embrionarios, utilizando una
variedad de técnicas de ingeniería
genética, revela un nuevo
informe.

"Este estudio demuestra la
prueba de principio de la
posibilidad de generar un órgano
humanizado en cerdos, abriendo
emocionantes posibilidades ante
nosotros" dijo el investigador
principal Liangxue Lai. Es director
adjunto del Instituto de Biología
de Células Madre y Medicina
Regenerativa del Sur de China en
los Institutos de Biomedicina y
Salud de Cantón.

5 RIÑONES
Los investigadores generaron

una serie de cinco riñones
humanoides en cerdos que
habían alcanzado la etapa

mesonéfrica, la segunda etapa del
desarrollo del riñón, después de
25 a 28 días de desarrollo.

DE 50 A 70 % DE CÉLULAS
HUMANAS 

Aproximadamente el 50% al
70% de las células en estos
riñones en etapa temprana eran
humanas, dijo Lai.

"Si el tiempo de gestación se
extendiera, es posible que la
proporción de células humanas
aumentara, pero también pueden
existir otras barreras técnicas",
dijo Lai. "Estamos trabajando en
eso".

Massimo Mangiola, director del
Laboratorio de Inmunogenética
del Instituto de Trasplantes NYU
Langone en Nueva York, se refirió
a estos como "órganos
primordiales".

"Claramente mostraron que
pueden hacer que las células
humanas crezcan en órganos
primordiales", dijo Mangiola,
quien no participó en la
investigación. "Eso no se había
hecho antes. Es un poco
temprano para decir si esto se
desarrollará o no en un riñón
humano completo, pero este fue
el paso inicial necesario hacia ese
objetivo."

Investigaciones anteriores han
utilizado métodos similares para
generar tejidos humanos como

sangre o músculo en cerdos, pero
este es el primero en cultivar
realmente un órgano
parcialmente humano.

Los investigadores se centraron
en los riñones porque son uno de
los primeros órganos en
desarrollarse y también son el
órgano más comúnmente
trasplantado en humanos, según
notas de fondo.

NICHO
En este esfuerzo, los

investigadores primero crearon
embriones de cerdo
genéticamente modificados que
carecían de dos genes clave para
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En una primicia, científicos cultivan
riñones humanizados dentro de cerdos
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el desarrollo del riñón. Esto creó
un espacio vacío, un "nicho" en
forma de riñón, dentro de los
embriones que las células madre
humanas podrían llenar con
menos competencia de las células
de cerdo.

Uno de los desafíos de integrar
células madre humanas en
embriones de cerdo ha sido que
las células de cerdo superan en
competencia a las células
humanas durante el desarrollo,
señalaron los autores del estudio.

Luego, los investigadores
modificaron genéticamente las
células madre humanas para
hacerlas más propensas a
integrarse en los embriones de
cerdo y menos propensas a
autodestruirse. Estas células
luego fueron cultivadas en células
"naïve" que se asemejan a las
células embrionarias humanas
tempranas.

Los embriones de cerdo que
contenían células madre
humanas fueron cultivados en
laboratorio, utilizando nutrientes
y hormonas únicos para
promover el crecimiento de
células humanas y de cerdo, antes
de que los investigadores
implantaran los embriones en
desarrollo en cerdas sustitutas.

EMBRIONES 
En total, los investigadores

transfirieron mil 820 embriones a
13 madres sustitutas, según el
estudio.

Después de 25 a 28 días, los
investigadores terminaron la
gestación y extrajeron los
embriones para ver si habían
producido con éxito riñones
humanizados.

Los investigadores recolectaron
cinco embriones de cerdo que
tenían riñones estructuralmente
normales para su etapa de
desarrollo.

Los investigadores descubrieron
que la ingeniería genética había
tenido éxito en localizar el
desarrollo de células humanas
principalmente en los riñones,
con el resto del embrión
compuesto de células de cerdo.

Los hallazgos del estudio fueron
publicados el 7 de septiembre en
la revista Cell Stem Cell.

"Descubrimos que si creas un
nicho en el embrión de cerdo,
entonces las células humanas van
naturalmente a estos espacios",
dijo el autor principal Zhen Dai,
de los Institutos de Biomedicina y
Salud de Cantón, en un
comunicado de prensa de la
revista. "Vimos solo muy pocas
células neurales humanas en el
cerebro y la médula espinal y
ninguna célula humana en el
cordón genital, indicando que las
células madre pluripotentes

humanas no se diferenciaron en
células germinales."

Esta ligera proliferación podría
evitarse aún más al desactivar
más genes en las células madre
humanas en futuros estudios,
dijeron los investigadores.

El siguiente paso es permitir
que los riñones se desarrollen
durante más tiempo, para ver si
las células humanas continúan
superando en competencia a las
células de cerdo durante el
desarrollo. Los investigadores
también están trabajando para
generar otros órganos humanos
en cerdos, incluidos el corazón y
el páncreas.

OBJETIVO A LARGO PLAZO 
El objetivo a largo plazo es crear

órganos humanos cultivados en
cerdos listos para el trasplante,
pero los investigadores
reconocieron que el trabajo será
complejo y podría llevar muchos
años.

"Dado que los órganos no están
compuestos solo por un linaje
celular, para tener un órgano
donde todo provenga del
humano, probablemente
necesitaríamos modificar
genéticamente los cerdos de una
manera mucho más compleja y
eso también trae algunos desafíos

adicionales", dijo el autor
principal Miguel Esteban, de los
Institutos de Biomedicina y Salud
de Cantón, en el comunicado de
prensa.

Los científicos necesitarán
encontrar una forma de eliminar
por completo las células de cerdo
en competencia si quieren
cultivar un riñón completamente
humano dentro de un cerdo, dijo
Mangiola.

"Deben superar dos barreras",
dijo. "Una es: ¿Pueden crear un
órgano completamente
funcional? Y la segunda barrera

sería: ¿Pueden crear un órgano
que esté compuesto en su
totalidad por células humanas?"

Cualquier célula de cerdo
restante en el riñón aumenta la
probabilidad de rechazo del
órgano después del trasplante,
señaló.

El objetivo final sería cultivar un
riñón hecho a medida compuesto
por las propias células del
paciente en un cerdo, dijo
Mangiola.

"Será visto por mi sistema
inmunológico como propio y no
será rechazado", explicó.

Pero hay otro posible
inconveniente: la posibilidad de
que los virus del cerdo crezcan en
las células humanas, añadió
Mangiola.

"Algunos de estos virus no crean
mucho problema en el cerdo,
pero, por supuesto, cuando están
en nuestro cuerpo, podrían
cambiar de especie y, de hecho,
crear una nueva pandemia, que
es una de las preocupaciones de
la [Administración de Alimentos
y Medicamentos de EE.UU.] en
términos de xenotrasplante", dijo.
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Infobae
Casi todas las empresas

tecnológicas se entrenan en el
fortalecimiento de su seguridad
cibernética simulando el
comportamiento de hackers
reales, imitando un poco la
filosofía de pensar como el
enemigo.

En eso consiste el red teaming,
metodología utilizada en
seguridad informática y gestión
de riesgos que involucra la
simulación de ataques
cibernéticos y amenazas en
sistemas, redes, organizaciones o
procesos para evaluar su
vulnerabilidad y resiliencia.

En el nuevo contexto que
supone la inteligencia artificial,
donde los chatbots tienen que
estar preparados para afrontar
preguntas de todo tipo, los
equipos de red teaming caminan
en un delgado hilo. Estos hackers
rojos tienen que equilibrar la
seguridad de los modelos de IA y
al tiempo, mantenerlos relevantes
y utilizables.

En entrevista con la revista
Forbes, los líderes de los equipos
rojos de IA de Microsoft, Google,
Nvidia y Meta discutieron cuáles
los retos a los que se enfrentaban
al crear grandes modelos de
lenguaje operados con
inteligencia artificial.

“Tendrás un modelo que dice no
a todo y es superseguro, pero es
inútil”, dijo Cristian Canton, jefe
del equipo rojo de IA de Facebook.

“Hay una compensación. Cuanto
más útil puedes hacer un modelo,
más posibilidades tienes de
aventurarte en algún área que
puede acabar produciendo una
respuesta insegura”, añadió
Canton.

Sin embargo, debido a que la
inteligencia artificial generativa
se entrena utilizando un amplio
conjunto de datos, la seguridad
de los modelos de IA se aborda de
manera diferente en comparación
con las prácticas de seguridad
convencionales. Daniel Fabian,
quien lidera el equipo de IA Red
Team de Google, se encarga de
someter a pruebas de estrés
productos como Bard para
identificar contenido ofensivo
antes de que la empresa
implemente nuevas
características, como la adición
de idiomas.

Aparte de cuestionar un modelo
de IA para inducir respuestas
perjudiciales, los equipos rojos
emplean estrategias adicionales,
como la extracción de datos de
entrenamiento que contienen
información personal
identificable, como nombres,
direcciones y números de
teléfono.

También recurren a la táctica de
envenenar conjuntos de datos,
alterando ciertas partes del
contenido antes de usarlo para
entrenar el modelo. Fabián
explica que los atacantes
disponen de una variedad de

técnicas de ataque y cambian a la
siguiente si una no surte efecto.

De ahí la existencia de una
comunidad cohesionada de
profesionales en el campo de la
inteligencia artificial que tienden
a compartir sus hallazgos. Por
ejemplo, los integrantes del
equipo rojo de Google han
divulgado investigaciones acerca
de nuevas modalidades de
ataques contra modelos de IA.

Por su parte, el equipo rojo de
Microsoft ha puesto a disposición
del público herramientas de
ataque como Counterfit, que
asiste a otras compañías en la
evaluación de la seguridad y los
posibles riesgos de seguridad de
sus algoritmos.

Al mismo tiempo, la estrategia
de red teaming de Nvidia implica
la realización de cursos intensivos
sobre algoritmos de red teaming
dirigidos a ingenieros de

seguridad y empresas. Algunas de
estas empresas ya confían en
Nvidia para recursos informáticos
como las GPU.

Daniel Rohrer, vicepresidente de
seguridad de software de Nvidia,
afirma: “como motor de la IA para
todo el mundo, tenemos un
enorme poder multiplicador. Si
podemos enseñar a otros a
hacerlo, Anthropic, Google y
OpenAI también lo harán
correctamente”.

No obstantes, los expertos ven a
la inteligencia artificial
generativa como un monstruo de
múltiples cabezas: según los
hackers rojos de las empresas
tecnológicas, a medida que los
equipos rojos detectan y
resuelven ciertas vulnerabilidades
en el sistema, pueden surgir
nuevos fallos en otras áreas. “Se
necesitará un esfuerzo colectivo
para abordar este problema”,
sostiene Siva Kumar de Microsoft.

A qué se dedican los hackers rojos, los guardianes de
la ciberseguridad
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Milenio

Para mostrar su arquitectura
emocional, tal como la concibió
Mathias Goeritz, su creador,
“desnudan” el edificio del Museo
Experimental el Eco en su 70
aniversario.

Se está interviniendo el
inmueble diseñado por el artista
alemán y que fue inaugurado el 7
de septiembre de 1953. Ahora
está pintado de blanco tanto la
fachada como el interior para
mostrarlo como si fuera una
maqueta. Es la idea del artista
Alberto Gutiérrez Chong y se
llama Volumen emocional.
Sistemas emocionales.

Paola Santoscoy, directora del
Museo Experimental el Eco, dice
a MILENIO que, temporalmente,
quitaron los colores amarillo,
negro y gris que caracterizan al
edificio con la finalidad de
mostrar su planimetría, como si
fuera un plano arquitectónico: “Es
un proyecto muy conceptual, se
llama Volumen emocional, para
que se puedan percibir todas
estas capas de historia de este
recinto”.

El Eco de Goeritz
Para esta conmemoración

también habrá un espacio con
fotografías históricas tomadas en

1953 por Armando Salas Portugal.
Además, la artista mexicana

Bárbara Lázaro, quien realizó
investigación documental por
años, presenta el proyecto Olivia
Zúñiga: Sonora en el silencio.

Su proyecto trata sobre Olivia
Zúñiga, su bisabuela, una
escritora jalisciense que en 1953
publicó con Goeritz el primer
libro de las ediciones Eco, Los
amantes y la noche, con poemas
de ella y dibujos de él. Olivia
también escribió sobre
feminismo, pero su obra se ha ido
perdiendo en la historia de
literatura y del arte en México.

Ambas propuestas podrán
visitarse del 13 de septiembre de
2023 al 14 de enero de 2024.

Santoscoy, historiadora de arte,
comenta que el Museo el Eco es
un proyecto visionario que surgió
en 1953 en un contexto donde el
muralismo era el arte oficial y no
existía un espacio de
experimentación, abierto a
distintas manifestaciones
artísticas.

El museo, asegura, está más
vivo que nunca, a pesar de que La
serpiente que dispuso el escultor
para el patio central ya no está.
“Se perdió con el paso del
tiempo”, al igual que la obra de
Carlos Mérida y el mural diseñado

a partir de los dibujos de Henry
Moore, realizado por el
museógrafo Alfonso Soto Soria.

“Toda esta arquitectura fue
entendida precisamente como
experimento. A juicio mío, un
museo experimental debía iniciar
sus actividades con un
experimento arquitectónico que
produjese emociones humanas
dentro de un concepto moderno,
y sin caer en un decorativismo
vacío y teatral. El Eco quiere ser
expresión de una libre voluntad
de creación que, sin negar los
valores aportados por el
funcionalismo, pretenda
incorporarlos y someterlos dentro
de un concepto espiritual
moderno”, escribió Goeritz sobre
el Museo Experimental El Eco en
1952, documento que se
resguarda en el Fondo Mathias
Goeritz. Archivo Cenidiap/INBAL.

Paola Santoscoy cuenta que
1952, Daniel Mont, un empresario
mexicano que tenía bares en la
Zona Rosa y una galería en la
colonia Roma, conoció a Goeritz.
El artista recién había llegado de
Alemania, pasando por
Marruecos, y se había instalado
en Guadalajara, en la recién
abierta Escuela de Arquitectura. A
Mont le pareció un personaje
interesante, por lo que decidió

comisionarle la construcción de
este lugar con la intención de que
fuera restaurante, bar y galería.

“Con la libertad que le da Mont,
Goeritz concibe el Museo
Experimental el Eco. Él hablaba
de el Eco, por un lado, como las
iniciativas europeas del Cabaret
Voltaire, en Zúrich, o como la
Bauhaus, cosas con las que él
había tenido contacto y que le
interesaba realizar aquí. Aunque
también veía al Eco como un eco
de su generación, como un eco
del arte actual”.

Sin ser arquitecto sino escultor,
concibió el Eco a partir de un
ideograma, pensó en esa obra
como “una escultura habitable,
una escultura funcional”, según
palabras del propio artista.

Este proyecto en particular es
seminal, afirma Santoscoy:
“Sumamente audaz. Un dato
relevante es que los planos del
edificio, que están en el Registro
Público de la Propiedad, los
elaboró Ruth Rivera, la hija de
Diego Rivera que era arquitecta”.

Recuperación de la UNAM
El Museo el Eco era un proyecto

que apelaba también a una
geometría y a una manera de
relacionarse con la arquitectura y
con el arte de una forma distinta
a la del muralismo, refiere la
experta.

Cuando la UNAM lo recuperó y
restauró, le dio la fisonomía que
tenía en 1953. Lo reabrió como el
Museo Experimental el Eco, con
su espíritu inicial para dar cabida
a todas las manifestaciones
artísticas.

“Algo que se debe enfatizar es
que el Eco es un territorio ganado
por la UNAM para la
experimentación, porque este
lugar se pudo haber convertido
en un museo de sitio, pero al
contrario, se rescató el deseo de
Goeritz de crear un museo vivo
pues quería tener una sociedad
musical y hasta una editorial.
Todas esas propuestas de alguna
u otra manera han sucedido a casi
18 años de su nueva vida”,
concluye Santoscoy.

Museo Experimental
el Eco celebra 70 años
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Durango ha sido inspiración de
grandes compositores los cuales
han cantado en sus versos a  “La
Perla del Guadiana”, punto y
aparte son los corridos
revolucionarios  que muchos
conocemos como el “Corrido de
Durango” escrito por Graciela
Olmos y el cual se enfoca más
bien a la historia de  Francisco
Villa, luego el  Dueto América
(integrado por Carolina y David
González)  cantó… “De México
hasta Durango, en un camión
pasajero, se ha ido la joven que
amo, dejándome sin consuelo…
es muy larga la distancia de
México hasta Durango, pero si el
tren no lleva yo llegaré
caminado”. 

¿Pero que tienen en común  Bob
Dylan, Martín Urieta, Jaime López
y Ferrusquilla?, ambos en algún
momento de sus vidas se han
inspirado en Durango
inmortalizándolo en sus
canciones: 

-BOB DYLAN (ROMANCE IN
DURANGO)

A lo largo de su carrera, Dylan
ha sido reconocido y honrado por
sus composiciones,
interpretaciones y grabaciones.
Sus discos le han valido varios

Grammys, Globos de Oro y
premios de la Academia, y su
nombre se ha inscrito  en el Salón
de la Fama del Rock and Roll,
Salón de la Fama de Compositores
de Nashville y e Salón de la Fama
de los Compositores además del
Premio Nobel de Literatura en
2016.

En algún momento de 1972,
cerca del día de Acción de Gracias,
Dylan y su mujer viajaron a
Durango, el  director de cine
Peckinpah estaba grabando “Pat
Garrett y Billy The Kid.” Rudy
Wurlitzer, escritor del guión
original, abordó a Dylan para
pedirle una contribución en la
música de “Pat Garrett y Billy the
Kid”, Rudy necesitaba una
canción para el guion, Dylan no
estaba haciendo nada, leyó el
guion y le gustó y escribió temas
para esta película. Bob estuvo en
suelo arácnido, se enamoró de
Durango   y nació la canción 

“Romance in Durango”, la cual
no fue grabada hasta 1975 en el
álbum  “Desire”, sin duda el más
grande honor para Durango
haber sido inspiración para el
más grande compositor de todos
los tiempos…”No llores, mi
querida Dios nos vigila  Soon the
horse will take us to Durango.
Agarrame, mi vida Soon the
desert will be gone Soon you will
be dancing the fandango… (No
llores, mi querida. Dios nos vigila,
pronto el caballo nos llevará a
Durango, agárrame, mi vida

´pronto el desierto acabará,
pronto estarás bailando el
fandango).

-José Ángel Espinoza
“Ferrusquilla”  (La Monja se

esconde) 

Uno de los compositores que
más ha querido Durango no
siendo de aquí y que Durango lo
ha cobijado por sus bellas
canciones es sin duda José Ángel
Espinoza  “Ferrusquilla”, un gran
compositor, estudió en el
Conservatorio Nacional de Música
y contó con las enseñanzas de
grandes maestros como Manuel
M. Ponce, Silvestre Revueltas y
Jerónimo Baqueiro.

Con sus más de 170 canciones
entre ellas “La Monja se Esconde”
se convirtió en una de las
canciones más emblemáticas que
representan a Durango:…“Es un
orgullo viajar por esta región
pues tengo presente que aquí en
Durango nació el hombre que fue
primer Presidente; y algunos años
después San Juan vio nacer a
Francisco Villa, ese caudillo que
fue capaz de llegar también a la
silla, niños que sin descansar
pregonan “La Voz” y ¨El Sol de
Durango¨, cuando la hermosa
ciudad después de soñar está
despertando, mientras en la
Catedral se escuchan sonar
campanas de bronce y ante el
reflejo solar como una ilusión…
La monja se esconde”.

-Jaime López  (Nadie va a
Durango)  

Un viejo conocido de  los
duranguenses, el cantautor
tamaulipeco Jaime López, creador
de canciones como “Chilanga
Banda”  y el “Mequetrefe”
también se inspiró para escribir
una canción a Durango   titulada
“Nadie va a Durango”  la explica
detalles que cualquier visitante
podrá notar, dice entre otras
frases:… “La diligencia, mi amor,
ya no circula, ni el Doroteo aquel
un tal Arango, ni aventureros ni
vagos valedores,  ¿será por eso
que nadie va a Durango?, no
existe más esa fiebre gambusina,
pepitas de oro no hay tan a la
mano, se fue John Wayne y el
pueblo es un fantasma,  ¿será por
eso que nadie va a Durango?

Martín  Urieta  (“Yo Soy
Duranguense”)

Martín Urieta el compositor que
“no canta pero encanta”  le regalo
el año pasado a Durango  una
canción  canción  titulada  “Yo Soy
Duranguense” habla sobre  la
mujer y el amor por Durango, por
sus personajes ilustres  y  fue
cantada por Genaro “El
Consentido” y Anna  Manzanera
acompañado por el mariachi
Imperial, una canción  que nos
identifica como duranguenses …
aquí unos fragmentos de su
letra…“Yo soy de Durango mi
tierra natal, la que es del estado

ciudad capital,  estado que tiene
la gloria inmortal de haber sido
cuna de mi general, la gente en
Durango te da su amistad  te
tiende la mano porque ama la paz
pero no lo hieras en su dignidad
porque es una fiera que va a
despertar… Amigo viajero te
quiero invitar   para que conozcas
mi bella ciudad, es un patrimonio
de la humanidad, perla de la
humanidad…” 

Otros autores…

-Miguel Ángel Gallardo
(Durango, Durango) 

“Durango,  Durango “es la
canción más emblemática de
nuestra ciudad, conocida como el
“Corrido oficial”  aunque  no sea
corrido si nomas bien canción,
fue cantada por Francisco
“Charro” Avitía y  escrita por
Miguel Ángel Gallardo justo en el
monumento que se ubica a un
costado de la Plazuela Baca Ortiz,
lugar que él  mismo  en una
ocasión eligiera para que se le
recordara  con la vista  mirando
hacia el Barrio de  Analco …”Yo
soy de la tierra de los alacránes,
Yo soy de Durango palabra de
honor, Donde los hombres son
hombres formales, Y son sus
mujeres puro corazón. Durango,
Durango, mi tierra querida,
callada y tranquila, ciudad
colonial, yo por defenderte daría
hasta mi vida y por donde vaya te
he de recordar”.

¿Qué tienen en común Bob Dylan, Martín
Urieta, Jaime López y “Ferrusquilla”?



-Una chamarra de cuero
negra, jeans azules, lentes
redondos, un bastón y su
siempre fiel compañera, la
guitarra

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.

Era el año 2008, mayo para ser exactos,
los medios de comunicación tuvimos la
oportunidad de convivir con Facundo
Cabral en rueda de prensa antes de su
presentación, su personalidad, su forma de
hablar, de reflexionar, sus historias de vida
eran cautivadoras, llenas de paz de
armonía.

Esa tarde reafirmó el profundo amor que
sentía por nuestra patria, “México es mi
renacimiento”, algo especial si recordamos
que llegue a presentarse en más de 165
naciones donde su obra se caracterizó por
su mensaje espiritual y su tono de crítica
social y protesta.

Con una silla en medio del escenario y su
guitarra reposando a su izquierda, Teatro
Ricardo Castro el abrió sus puertas y los
duranguenses el corazón, no había nada
preparado, el espectáculo fluyó conforme
a las emociones, la espera habrá valido la
pena para ese entonces Facundo festejaba
36 años de carrera con el público mexicano.

En esa misma visita y de forma gratuita
Cabral ofreció también un histórico
concierto en la plaza IV Centenario, ¿qué
diferencia hubo del que dio en el Ricardo
Castro? ninguna, la entrega y calidad de su
testimonio fue la misma no variaron de

una presentación a otra, no importó el
boleto pagado o no. 

Durante sus conciertos platicó anécdotas
como aquella en la que tuvo reunión con
el Alcalde de Durango de aquel entonces y
que tenía algunos compromisos fuera, y
que él (Facundo) se ofreció a dirigir la
ciudad hasta el domingo, “alguna vez nos
vamos a juntar en los parlamentos, no
para discutir, sino para cantar”. 

Otra historia que Facundo contó fue en la
que una ocasión en un viaje a Guadalajara,
mientras él jugueteaba con un niño, se le
acercó una señora y le dijo que su hijo
llevaba el mismo nombre, entonces él
preguntó: “¿por mí?” y ella contestó,“sí
lleva su nombre porque cuando estaba
embarazada, estuve a punto de abortar y
fue en ese momento cuando lo vi a usted
en un programa y sus palabras me hicieron
comprender que no podía quitarle ese
regalo que es la vida, a un ser”.

Su máxima obra, su legado, su himno de
batalla “No soy de aquí, ni soy de allá, en
ese 2008 fue cantada por miles de voces
duranguenses en unísono dejando siempre
un dulce sabor de boca, (esa misma
canción fue la última que interpretara en
vida el artistas en su último recital en
Guatemala). 

Con una chamarra de cuero negra, Jeans
azul, lentes redondos, un bastón y su
siempre fiel compañera, la guitarra, será la
imagen que guardara el público
duranguense de aquella última visita de
Facundo Cabral a Durango pero sobre todo
en nuestros corazones vivirá su legado
musical, sus canciones, sus enseñanzas y
su siempre espíritu de trovador.

Facundo Cabral murió  asesinado el 11 de
julio de 2011 en Guatemala.
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La última visita de Facundo Cabral a Durango 



Infobae 
Ahsoka es la serie dentro del

universo de Star Wars que está
emocionando a todos los fans de
esta franquicia. Secuela espiritual
de Star Wars: Rebels (2014), sigue
la historia pergeñada por Dave
Filoni que se inició en The Clone
Wars (2008), continuó en Rebels y
se volvió carne y hueso en The
Mandalorian (2019).

El nuevo caballito de batalla de
Disney+ se desarrolla en ocho
episodios, y el martes pasado
atravesamos el meridiano de la
primera mitad. Hubo otras series
de televisión que se estrenaron en
cines, la mayoría con su primera
episodio como preestreno o el
final (como fue en el caso de la
serie de Obi Wan Kenobi), ¿por
qué se estrenaría un quinto
episodio de una serie de ocho?

Dos respuestas: de toda la
primera temporada solo dos

episodios fueron dirigidos por
Dave Filoni, el primero y este
quinto; por otra parte el final del
cuarto deja un cliffhanger
(término que se utiliza para
hablar de sorpresas justo al
finalizar un episodio que te dejan
enganchado para que vuelvas al
siguiente) tan gigantesco que
tiene todo el sentido del mundo.
Las teorías están a la orden del
día: este encuentro puede ser un
cambio de paradigma enorme
para toda la franquicia de Star
Wars, o puede que el personaje
que aparece no sea él…
tendremos que esperar al martes
para enterarnos.

El quinto capítulo podrá verse
en salas de cine de diez ciudades
de Estados Unidos, pero también
en Londres (Reino Unido),
Bangkok (Tailandia) y San Pablo
(Brasil); y quienes sean los
afortunados de poder verlo

sabrán todo algunas horas antes
de estrenarse en la plataforma de
streaming. ¡Cuidado con los
spoilers!

Como comentamos, no es la

primera vez que se pueden ver
episodios de series en la pantalla
grande, cuando ocurre es por
motivos celebratorios. En
latinoamérica sucedió cuando se
cumplieron 50 años del
lanzamiento de la serie de culto
Doctor Who.

En 2013 las salas de cine se
inundaron de whovians que iban
a ver por primera vez a más de un
Doctor interactuando (en ese
momento fueron Matt Smith y

David Tennant -décimo y onceavo
Doctor), incluso un primer plano
de quién iba a ser el doceavo:
Peter Capaldi. Fue tal el furor que
los cines locales tuvieron que
agregar funciones.

Con cosplays, juntadas entre
fans y expectativa por vivir la
experiencia de una manera
completamente diferente,
estamos seguros que el martes se
vivirá de la misma manera con
Ahsoka.
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Infobae 
Cada vez falta menos para la

llegada de Gen V, la primera serie
derivada de acción real que busca
expandir el universo de The Boys.
El último tráiler extendido dejó
en claro que esta nueva
producción de Prime Video tiene
el potencial para ser una serie
casi tan retorcida como la
creación de Eric Kripke que estará
estrechamente relacionada con
ella, e incluso, podría sentar las
bases para la cuarta temporada.

Gen V contará con el regreso de
algunas de las estrellas de la serie
original, pero demás presentará

personajes de peso en los cómics.
Entre ellos se destaca el nombre
de Tek Knight, la parodia de Iron
Man del universo The Boys. Esta
será su primera aparición en
formato de acción real, tras haber
sido mencionado en la serie
principal en numerosas
ocasiones.

En los cómics, Tek Knight no
posee necesariamente poderes
como los otros “supes”. No
obstante, la carencia de
habilidades sobrehumanas la
compensa con una gran
inteligencia que le permite
desarrollar su propia armadura

de alta tecnología, al igual que
Tony Stark. A su vez, también
tiene madera de líder ya que se
trata de uno de los miembros
fundadores del equipo de
Payback. Sin embargo, las cosas
con Knight se ponen feas cuando
desarrolla una adicción y no
puede evitar sus impulsos de
acostarse con cualquiera o con
cualquier cosa.

Tek Knight fue mencionado por
primera vez en The Boys en la
primera temporada, cuando un
miembro de un grupo de apoyo
para personas afectadas por
“supes” revela que fue salvada

por él, sólo para terminar con
daños en la columna vertebral
como resultado. Durante la
segunda temporada, una
conversación entre Homelander y
el director ejecutivo de Vought,
confirma el estreno de una nueva
película titulada, Tek Knight
Lives.

Ahora, el superhéroe -entre
comillas- al estilo de Iron Man
debuta en Gen V, interpretado por
el actor Derek Wilson. Todavía no
hay detalles claro de cómo acaba
encontrándose con los
estudiantes Godolkin, pero al
menos sabemos cómo lucirá

gracias al avance más reciente de
la serie.

Gen V, estará ambientada en la
Universidad de Godolkin,
originalmente una parodia de la
Escuela Xavier para Jóvenes
Superdotados de X-Men. La serie
fue descrita como Los Juegos del
Hambre en un marco académico,
con jóvenes con poderes
hambrientos por ganarse un
lugar en las grandes ligas de
Vought.

Eric Kripke, Seth Rogen y Evan
Goldberg continúan involucrados
en este proyecto que llega a
Prime Video el 29 de este mes.

Gen V presentará al personaje
que parodia a Iron Man dentro
del universo The Boys
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RUTA DURANGO MAZATLÁN 2023

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.
En medio de la oscuridad de la

madrugada y con una
temperatura de 15 grados
Celsius, la Ruta Durango
Mazatlán 2023 dio inicio a su
emocionante travesía. Más de
200 ciclistas provenientes de
diversos rincones de México se
reunieron para enfrentar este
desafío ciclista, que es tanto un
paseo, como un reto personal
para cada participante.

EL ARRANQUE 
El arranque de la ruta es un

momento de gran emoción y
anticipación. A las 5:10 horas, los
primeros pedalistas del grupo de
principiantes tomaron la partida,
enfrentando de inmediato el
desafiante ascenso a Río Chico.
Con la penumbra de la noche aún
presente, estos valientes ciclistas
se adentraron en la ruta con
determinación y entusiasmo.

UN RETO 
Para muchos de los

participantes, la Ruta Durango
Mazatlán representa un desafío
personal y una oportunidad para
probar sus límites. Cada ciclista
tiene sus propios objetivos y
motivaciones, ya sea completar la
ruta en un tiempo determinado,
disfrutar del paisaje natural a lo
largo del camino o simplemente
superar sus propias barreras
físicas y mentales.

TRAYECTO INICIAL 
El trayecto de Durango a

Mazatlán es conocido por su
belleza escénica, que incluye
majestuosas montañas, cañones
profundos y una diversidad de
paisajes que cambian a medida
que los ciclistas avanzan en su
recorrido. Además de ser un
desafío físico, la ruta ofrece una
experiencia única para conectar
con la naturaleza y apreciar la
belleza del noroeste de México.

CAMARADERÍA 
La Ruta Durango Mazatlán 2023

es un evento que atrae a ciclistas
de todos los niveles de habilidad,

desde principiantes, hasta

AAssíí   aarrrraannccóó  llaa  RRuuttaa
DDuurraannggoo  MMaazzaattlláánn  22002233



experimentados. Cada kilómetro
recorrido representa una victoria
personal y un paso más hacia la
meta final en Mazatlán. La
camaradería entre los
participantes, el apoyo mutuo y
la satisfacción de completar esta
travesía, hacen de esta ruta un
evento inolvidable en el
calendario de ciclismo de México.

UN DESAFÍO
A medida que avanzaba el día y

los ciclistas continuaban su
travesía desde Durango hacia
Mazatlán, enfrentaron una
variedad de desafíos, desde
pendientes empinadas, hasta
descensos emocionantes. La ruta
ofrece una mezcla perfecta de
adrenalina y serenidad,
permitiendo a los participantes
encontrar su ritmo y disfrutar de
cada momento.

SUPERACIÓN 
La Ruta Durango Mazatlán 2023

es un testimonio del espíritu de
superación y la pasión por el
ciclismo. A medida que los
ciclistas avanzan en esta
aventura, dejan atrás los paisajes
cambiantes y crean recuerdos que
atesorarán para siempre. Con
cada giro de pedal, están un paso
más cerca de la línea de meta en
Mazatlán y un paso más cerca de
alcanzar sus propias metas
personales.
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La Ruta Durango
Mazatlán Llega a
Navíos, Coyotes y El
Salto
Por Angel Castillo
DURANGO, DGO 
La Ruta Durango Mazatlán 2023

es un desafío que no solo pone a
prueba la resistencia de los
ciclistas, sino que también les
permite disfrutar de la
majestuosidad de los paisajes del
noroeste de México. Después de
un emocionante arranque ete
viernes a las 5:10 horas desde
Durango, los participantes
comenzaron su travesía en busca
de completar los más de 300
kilómetros, que separan a
Durango de Mazatlán.

EL CAMINO 
El camino los llevó a través de

diversas localidades y entre las
etapas más notables se
encontraba el trayecto a través de
Navíos, Coyotes y El Salto. Para
muchos ciclistas, esta parte del
recorrido marcó un hito
importante, ya que habían
completado 100 kilómetros y
estaban listos para recargar
energías antes de continuar su
viaje.

NAVÍOS 
Navíos, una pintoresca localidad

en el estado de Durango, fue uno
de los primeros puntos de

parada. Los ciclistas tuvieron la
oportunidad de disfrutar de un
merecido descanso y admirar la
belleza de este rincón del país. 

La ruta luego los condujo a
Coyotes, otro encantador pueblo
enclavado en el paisaje
montañoso de Durango. Aquí, los
ciclistas fueron recibidos con
calidez y la oportunidad de
recargar agua y provisiones.
Coyotes brindó a los
participantes un vistazo a la vida
rural de México y les recordó la
diversidad de culturas y paisajes
que encontraron en su camino.

100 KM
Después de pasar por Navíos y

Coyotes, los ciclistas finalmente
llegaron a El Salto, un punto
crucial en su travesía. Aquí, se
ofreció una comida especial para
aquellos valientes ciclistas que ya
habían completado 100
kilómetros de la ruta. La comida
no solo proporcionó la energía
necesaria para continuar, sino
que también fue un momento de
convivencia y camaradería entre
los participantes.

LA COMIDA 
La comida en El Salto no solo

llenó los estómagos de los
ciclistas, sino también sus
corazones. Fue un recordatorio de
la importancia de la comunidad y
el apoyo mutuo en eventos como
la Ruta Durango Mazatlán. Cada
pedalista estaba escribiendo su

propia historia de superación,
pero también formaba parte de
una narrativa colectiva de
valentía y determinación.

RENOVADOS 
Con la comida en el estómago y

el espíritu renovado, los ciclistas
estaban listos para continuar su
viaje hacia Mazatlán. La Ruta
Durango Mazatlán 2023 es un
desafío que pone a prueba tanto
el cuerpo como el espíritu, pero
también es una experiencia
enriquecedora que permite a los
participantes conectar con la
belleza natural y la cultura
diversa de México. Con cada
kilómetro que avanzan, están un
paso más cerca de su meta final
en Mazatlán y un paso más cerca
de completar una hazaña que
atesorarán para siempre.

AAvvaannzzaannddoo  ccoonn  ddeetteerrmmiinnaacciióónn
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Ciclistas navegan los
últimos 50 kilómetros
del primer día de la
Ruta Durango
Mazatlán 2023

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO.
La Ruta Durango Mazatlán 2023

es una prueba de resistencia y
determinación que lleva a los
ciclistas a través de una serie de
desafíos y aventuras y el tramo
de los últimos 50 kilómetros del
primer día no fue la excepción.
Mientras el sol se cernía sobre el
horizonte, los valientes ciclistas
se prepararon para afrontar este
tramo final, un punto crucial en
su viaje hacia Mazatlán.

LA DECISIÓN 
Algunos ciclistas optaron por

tomar la carretera desde El Salto
hasta el Poblado la Ciudad, una
ruta que ofrecía un terreno más
predecible y seguro. Sin embargo,
para aquellos que buscaban un
desafío adicional y estaban
dispuestos a explorar caminos
menos transitados, la opción era
el terraplén, un tramo de
terracería que prometía ser tanto
retador como divertido.

TERRACERÍA 
El terraplén se convirtió en una

elección popular para los ciclistas
aventureros. A pesar de los
desafíos que presentaba, como
superficies irregulares y cambios
inesperados en el terreno,
muchos encontraron una
emoción única en conquistar este
trayecto poco convencional. La
terracería permitió a los ciclistas
conectarse más íntimamente con

la naturaleza y experimentar la
verdadera esencia de la Ruta
Durango Mazatlán.

JORNADA AGOTADORA 
Para algunos, los últimos 50

kilómetros del primer día
representaron la culminación de
una jornada agotadora, pero llena
de logros. Habían superado un
terreno variado y desafiante,
enfrentado cambios climáticos y
compartido momentos de
compañerismo con otros ciclistas.
Cada pedalazo los acercaba más a
su destino final en Mazatlán,
donde esperan encontrar una
merecida recompensa por sus
esfuerzos.

PARTE DE LA HISTORIA 
A medida que avanzaban por la

carretera o el terraplén, los

ciclistas sabían que estaban
escribiendo una parte importante
de su historia en la Ruta Durango
Mazatlán. Cada giro de la rueda
los acercaba a su objetivo y les
recordaba la importancia de la
perseverancia y la pasión por el
ciclismo. Con cada kilómetro que
dejaban atrás, también dejaban
huella en esta travesía
inolvidable.

ÚLTIMO 50
Los últimos 50 kilómetros del

primer día de la Ruta Durango
Mazatlán 2023 fueron un
recordatorio de que, en la vida y
en el ciclismo, a menudo es en los
momentos finales de un desafío
donde se descubre la verdadera
fortaleza. Los ciclistas, con
determinación y espíritu

inquebrantable, avanzaron hacia
el anhelado Mazatlán, listos para

enfrentar lo que el segundo día de
la ruta tenía reservado para ellos.

EEnnffrreennttaannddoo  eell   ddeessaaffííoo
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CIUDAD DE MÉXICO.

El pleno de la Cámara de
Diputados aprobó por
unanimidad la iniciativa que
presentamos para garantizar el
acceso a la cultura de nuestros
pueblos originarios en su lengua
materna o dialecto en todo
México. En Movimiento
Ciudadano ponemos a las
personas al centro, y sus causas al
frente, comentó el Diputado
federal Omar Enrique Castañeda
González.

Diputadas y diputados
aprobaron, en lo general y en lo
particular por 422 votos, reformar
el artículo 12 de la Ley General de
Cultura y Derechos Culturales,
con el objeto de garantizar el
acceso universal a la cultura en
las diversas lenguas nacionales

reconocidas.
El dictamen presentado por el

diputado Omar Castañeda fue
turnado al Senado de la República
para los efectos constitucionales,
expone que con la reforma se
logrará aprovechar los recursos
de las tecnologías de la
información y las
comunicaciones.

Menciona que en México
habitan 68 pueblos indígenas,
cada uno hablante de una lengua
originaria propia, las cuales se
organizan en 11 familias
lingüísticas y se derivan en 364
variantes dialectales.

Cita que, de acuerdo con el
Instituto Nacional de Estadística
y Geografía, 25.7 millones de
personas se autodescriben como
indígenas y 12 millones de
habitantes señalaron vivir en
hogares indígenas. 

Ante ello, agrega, las acciones
que se implementen por las
autoridades de los tres órdenes de
gobierno deben orientarse a
garantizar plenamente el derecho
a la cultura, velando por el
reconocimiento, uso y promoción
de las lenguas originaria, así
como la visibilización de los
pueblos indígenas y los
mecanismos de acción para su
integración.

Al fundamentar el proyecto, el

diputado Omar Enrique dijo que
su grupo parlamentario,
Movimiento Ciudadano, está
convencido de recuperar la
grandeza de los pueblos
originarios y poner en el centro
del escenario nacional y mundial
a las y los indígenas. 

El dictamen, agregó, busca que
este sector tenga el derecho y
acceso a la cultura en sus
dialectos y lenguas maternas.
Además, es un paso más para

garantizar sus derechos plenos;
también los dignifica y pone a la
vanguardia a las leyes para seguir
garantizando sus derechos.

“Que el pertenecer a un pueblo
originario sea motivo de orgullo
y nunca más de discriminación;
por eso, en la bancada naranja
luchamos por todos y todas por
igual, garantizando sus derechos
y poniendo a las personas al
centro y sus causas al frente”,
concluyó.

Que el pertenecer a un pueblo originario
sea motivo de orgullo y nunca más de
discriminación: Omar Castañeda

Agencias 
El PRI no aprobará algo que

debilite al Poder Judicial; al
contrario, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN)
requiere que su presupuesto se
apruebe en los términos que lo
envíe, afirmó el diputado Rubén
Moreira Valdez, coordinador de la
bancada priista. 

“Nunca estaremos por debilitar
al Poder Judicial; al contrario, la
Corte requiere que se le apruebe
el presupuesto en los términos
que lo envíe”, comentó.

Además, los tribunales locales
requieren 40 mil millones de
pesos, entre otras cosas, para
instrumentar el nuevo sistema de
justicia en materia civil: el Código
de Procedimientos Civiles.

Lo anterior, en declaraciones a
representantes de medios de
comunicación, al ser cuestionado
sobre la propuesta del diputado
Ignacio Mier Velazco, coordinador
del Grupo Parlamentario de
Morena, que pretende eliminar
fideicomisos del Poder Judicial a
fin de ajustar más de 20 mil
millones de pesos. 

“Nunca debilitar la Corte; por el

lado del presupuesto, tal y como
lo mandó la Corte. Ellos quieren
quitar varios por varios
fideicomisos, estamos en contra
de esos”, reiteró. 

Enfatizó en que los 20 mil
millones deben permanecer en el
Poder Judicial, y por el lado de su
presupuesto para 2024, se tiene
que aprobar en sus términos;
“porque si debilitamos a la Corte
debilitamos la democracia
mexicana”.

“Si eso se empieza a aprobar, si
se debilita la Corte, estamos en
una ruta de romper el régimen
democrático y estamos en una
ruta de desbalancear a los
Poderes. Por eso es importante
defender a la Corte”. 

Manifestó su apoyo a la ministra
presidenta de la SCJN, Norma Piña
Hernández, asimismo, reiteró que
se debe aprobar un presupuesto
suficiente y no retirar los
fideicomisos. 

Además, aclaró, los fideicomisos
creados por el Poder Judicial “no
son ilegales, son a partir de las
funciones que tiene la Corte.

“Entonces, la propuesta del PRI
es: no debilitar a la Corte en
ninguna de sus dimensiones”. 

Por otro lado, el legislador fue
consultado sobre la presencia y
mensaje del Presidente de la
República durante el último
informe de gobierno de Alfredo
del Mazo Maza, en el Estado de
México.

Moreira Valdez dijo que “hay un
mal mensaje. El Estado de México
pudo tener un triunfo del PRI y

seguir por la senda del progreso.
La situación de Alfredo no ayuda
a la narrativa de la construcción
de un PRI fuerte”.

A pregunta expresa sobre los
rumores de que Del Mazo Maza
pudiera ocupar una embajada, el
diputado confió en que “no
acepte, por su bien, no por el de
nosotros; ser embajador es una

gran distinción, pero siempre hay
momentos. Creo que tiene que
rendirle cuentas al PRI”.

En lo referente a la entrega del
bastón que hará el titular del
Ejecutivo a quien sea electo como
coordinador de defensa de la
Cuarta Transformación, el
legislador calificó el hecho como
“puro marketing”. 

El PRI no avalará algo que debilite
al Poder Judicial: Rubén Moreira
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